

## Société historique de Saint-Boniface

Jacinthe Duval et Gilles Lesage

Volume 4, 2006

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/201807ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/201807ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (imprimé)

1916-7350 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Duval, J. & Lesage, G. (2006). Société historique de Saint-Boniface. *Rabaska*, 4, 242–244. <https://doi.org/10.7202/201807ar>

***Société historique de Saint-Boniface***

Centre du patrimoine  
 340, boulevard Provencher  
 Saint-Boniface (Manitoba) R2H 0G7

Téléphone : (204) 233-4888  
 Télécopieur : (204) 231-2562  
 Courriel : shsb@shsb.mb.ca  
 Toile : www.shsb.mb.ca

***Présentation***

Depuis sa fondation en 1902, la Société historique de Saint-Boniface (SHSB) poursuit son mandat de conserver et de promouvoir le patrimoine, fruit de la présence des francophones dans l'Ouest canadien et en particulier au Manitoba. La SHSB tente de mieux faire connaître l'histoire des Métis et des Francophones de l'Ouest par l'entremise de recherches historiques, de muséologie, de généalogie, d'archives, de publications, de conférences, d'expositions et de sites sur la toile par exemple. Avec l'ouverture du Centre du patrimoine en 1998, centre à la fine pointe de la technologie pour la préservation de documents d'archives, la SHSB œuvre maintenant dans deux secteurs clés : le service des archives et le service de généalogie. La SHSB publie en outre régulièrement un bulletin où on peut retrouver des articles historiques et des résultats de recherches généalogiques. Elle organise de plus des colloques et des conférences et gère le Lieu historique national du Canada de la Maison-Riel. En collaboration avec les Éditions du blé, elle a aussi pu publier de nombreux titres dans la collection des « Cahiers d'histoire de la Société historique de Saint-Boniface ». La SHSB joue en outre un rôle important pour la défense d'édifices historiques de la province du Manitoba et pour la préservation des archives de la province.

***Service de généalogie***

Le service de généalogie a pris de l'importance au cours des dernières années, en particulier grâce à une entente conclue entre la SHSB et la *Manitoba Metis Federation*. Le service de généalogie de la SHSB produit maintenant des rapports généalogiques pour tous ceux qui cherchent à obtenir une preuve d'ascendance métisse. Une nouvelle entente avec le Ralliement national des Métis a aussi permis à la SHSB de faire l'acquisition de registres paroissiaux de la province oblate du Keewatin – Le Pas. Cette région comprend le nord de la Saskatchewan et du Manitoba ainsi qu'une partie du nord-ouest de l'Ontario. Ces registres viennent s'ajouter aux registres de l'Archidiocèse de Saint-Boniface qui couvre une grande partie du Manitoba. Nous pouvons

désormais retracer les ancêtres de la majorité des Francophones et des Métis de l'Ouest canadien. Le tout s'ajoute aux outils déjà disponibles à la SHSB, tels les recensements, les journaux, les registres des paroisses du Québec, les greffes de notaires du Québec (particulièrement utiles pour la recherche sur les voyageurs venus dans l'Ouest), les dictionnaires, les histoires de paroisses et de familles sans compter les bases de données.

### *La Maison-Riel*

La SHSB gère le Lieu historique national du Canada de la Maison-Riel depuis 1980. Ce contrat de gestion avec le gouvernement fédéral, permet à la SHSB de faire la promotion du patrimoine métis auprès du grand public et des écoles. Un fonds d'innovation a été accordé à la Maison-Riel par Agence Parcs Canada – Présentation du patrimoine autochtone, pour la création de nouveaux programmes scolaires mieux adaptés au curriculum des sciences humaines. La Maison-Riel est en outre l'hôte du pique-nique annuel de l'Union nationale métisse Saint-Joseph du Manitoba, offre un camp d'été pour les jeunes et organise une épluchette annuelle où les participants peuvent participer à de nombreuses activités en plein air. Le Lieu historique national de la Maison-Riel, situé au 330, chemin River à Winnipeg, est ouvert au public sept jours sur sept au cours de l'été. Pour de plus amples renseignements, vous pouvez contacter le (204) 257-1783.

### *Service des archives*

Depuis plus de 100 ans, la SHSB fait l'acquisition de documents d'archives qui documentent l'évolution sociale, culturelle, politique, juridique et religieuse de la population d'expression française du Manitoba. Elle fait donc le traitement des archives, en facilite l'accès et en assure la préservation. De fait, la SHSB est la seule institution provinciale vouée à l'acquisition des archives du Manitoba français et métis. De nombreux documents d'archives numérisés sont à présent disponibles sur le site de la SHSB au [www.shsb.mb.ca](http://www.shsb.mb.ca). Plusieurs fonds qui se trouvent présentement au Centre du patrimoine peuvent apporter une contribution importante à l'étude ethnographique des Francophones, des Métis et des Premières Nations de l'Ouest canadien.

Les fonds de la Corporation archiépiscopale catholique romaine de Saint-Boniface et du missionnaire George-Antoine Belcourt contiennent les observations des premiers missionnaires à entrer en contact avec les Premières Nations et les Métis. Ces religieux sont arrivés dans l'Ouest à partir de 1818 et sont rapidement partis en mission auprès des Métis et des Autochtones de l'Ouest. À ces fonds, viennent s'ajouter ceux de la Corporation archiépiscopale catholique romaine du Keewatin – Le Pas et des congrégations religieuses, telles les sœurs des Saints-Noms de Jésus et de Marie et les sœurs du Sauveur.

Les archives des oblats de Marie-Immaculée des provinces du Manitoba et du Keewatin sont particulièrement riches en documentation sur les Premières Nations avec qui ils ont établi de nombreux contacts. On retrouve ainsi dans ces fonds des dictionnaires et livres rédigés par les missionnaires en langues sauteuse et crise. Une collection de plus de 3 000 négatifs du nord du Manitoba et de la Saskatchewan documente en outre de nombreuses collectivités autochtones et métisses. Une partie de cette collection est présentement disponible sur le site de la SHSB au [www.shsb.mb.ca](http://www.shsb.mb.ca).

En plus du fonds Henri-Létourneau, qui documente l'histoire orale métisse du Manitoba et de la Saskatchewan, le Centre du patrimoine offre asile aux cassettes du folkloriste et musicien Marcien Ferland. Ce dernier, dans le but de documenter les chansons à répondre du Manitoba français, a ainsi enregistré plusieurs aînés francophones et métis qui ont bien voulu partager avec lui les chansons qu'ils avaient apprises. Grâce à un appui de la Société Radio-Canada CKSB, ces enregistrements sont présentement en voie de repiquage sur disque compact afin d'en assurer la préservation et de les rendre plus accessibles. Les archives de l'Ensemble folklorique de la Rivière-Rouge contiennent en outre les résultats d'un projet de recherche sur le folklore franco-manitobain et métis, non seulement dans le domaine de la danse, mais aussi dans le domaine de la chanson, des légendes, des costumes traditionnels et des loisirs. On peut consulter les instruments de recherche pour les fonds d'archives de la SHSB à l'adresse suivante : [www.shsb.mb.ca/dbtw-wpd/textbase/webmenu1.htm](http://www.shsb.mb.ca/dbtw-wpd/textbase/webmenu1.htm).

JACINTHE DUVAL et GILLES LESAGE